

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, miércoles 8 de octubre de 1902

Número 295



**LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA**

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los **MAS BARATOS** son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

*Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.*

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— DE —

Joaquín García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

**UN BUEN APETITO
UNA BUENA DIGESTIÓN
UN HÍGADO SANO
UN CEREBRO PODEROSO
Y NERVIOS FUERTES**

Mejores son estas que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

**Zarzaparrilla
del
Dr. Ayer**

Expelle todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis ó sintáis desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el
Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E.U.A.

**RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO
FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA**

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, N. 88. — Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, miércoles 8 de octubre de 1902

COLABORACION

Educación política

En todos los tiempos y edades la educación ha sido la base de la prosperidad humana. Desde los tiempos más antiguos que recuerda la historia, los pueblos cultos y sabios fueron los que más hicieron; y los que sojuzgaron y dominaron á los otros.

La Grecia, no obstante que era un país pequeñísimo, fué el árbitro de su época y mantuvo su independencia contra las innumerables huestes que los persas le opusieron. Y por qué? Sólo porque era más inteligente que todo aquél conjunto de bárbaros. No está la fuerza en el número sino en la calidad.

Roma fué el pueblo más poderoso de la antigüedad, por el hecho de ser el más culto entre el concierto de países bárbaros de entonces. Así tenemos, que la cultura da nombre, independencia, fuerza y poderío.

Hoy mismo: cuáles son los países más cultos del mundo? Suiza, Bélgica, los Países Germanos y Estados Unidos.

Daos una vuelta por Suiza y Bélgica y veréis cómo sentís envidia de esos países: prósperos, ricos, felices. Sobre todo sus habitantes os seducirán por su trato, su limpieza, su cultura y laboriosidad. ¡Qué instituciones, qué gobiernos!

Exactamente lo mismo que con los pueblos pasa con los individuos: los más cultos, es decir, los que adquieren mayor suma de conocimientos, son los que prosperan más y alcanzan mayor bienestar.

Hay hombres del pueblo, inteligentes, que no obstante carecer de toda cultura llegan á hacer grandes cosas por su mucha capacidad. Figuraos á los mismos sujetos qué de cosas no harían si poseyeran al mismo tiempo instrucción.

Nuestro país, relativamente tie ne alguna cultura; pero está distante de poseer la necesaria; y muy lejos, lejísimos, de tener cultura moral; y más lejos aún de poseer la educación política.

A propósito de ciertos artículos que en estos días he escrito con la mejor intención, y que se relacionan con asuntos políticos, ha habido gentes que me dicen: pero cómo es eso, don Adán, no era Ud. partidario de este gobierno; por qué se ha cambiado?

Las tales gentes creen que ser partidario de un gobierno significa ser servil adulator y encubridor de los defectos y vicios de ese gobierno. Los infelices no saben que cuanto más quiere uno las cosas más se preocupa por ellas: que á los hijos se les regaña y aconseja precisamente porque se les quiere y se desea hacer de ellos buenas muestras.

Cómo voy yo á ignorar que el gobierno actual está compuesto de los hombres de más viso que tenemos y que ellos pueden hacer mucho por el porvenir y prosperidad de la nación? Pero no significa que por eso no han de pecar y que lo que han de hacer es lo mejor: lo que significa es que si nosotros los censuráramos cada rato y les advirtiéramos de buena intención qué sería lo que á nosotros, humildes ciudadanos, nos gustaría que se hiciera por nuestro país, y les señaláramos los lunares que desde abajo podemos ver mejor que ellos que están cubidos donde hay mucha luz, mucho incienso y mucha tentación; ellos, siendo como son, gente sabia y de vergüenza, no dejarían de darnos la razón y fijarse en ella cuando la hubiera; y si estuvieran inclinados á una mala tentación, nuestra fuerza y criterio, y sobre todo nuestras miradas les impedirían pecar.

Otros me dicen: pero qué hace Ud., para qué escribe, cree Ud. que alguien le haga caso? aquí nadie le oye. Ud. se pone en ridículo. Se ve que Ud. está muy joven.

Algunos más maliciosos me dicen: que como que te haces el bravo con el gobierno. . . . Tú crees acaso que hemos vuelto á aquellas administraciones patriarcales que premiaban con un buen puesto á los que tenían la indiscreción de hablar. . . . No, hombre, ahora es otra cosa y otro tiempo.

La mayoría piensa para sí: pobre muchacho, está loco! No tendrá algún pariente que le encierre? Tienen razón; el público juzga á los demás por su criterio. Crean una barbaridad que alguno piense alguna cosa en este país, sobre todo si es contra el gobierno como ellos dicen; y creen más estúpido todavía que alguien le hable al pueblo; y to-

avía más necio que alguno hable de buena fe.

Tenemos tan poco sentimiento patrio, tan escasa educación y tan poco criterio moral, que suponemos que lo que sucede en la nación es un vicio viejo incurable; que la hidalgua política es mentira y que no debe haber nadie que crea ni piense en la patria ni en la salud y porvenir de ella; que todo es conveniencia y especulación.

Las razones de esto son la ignorancia y por lo mismo los viejos vicios coloniales: sabemos por tradición que siempre hemos sido juguete de las autoridades; que el que manda manda y san se acabó; que los que predicán la virtud política, una vez llegados al puesto donde pudieran predicarla, la escarnecen. Sabemos de oídas que solo en Suiza, Inglaterra y Estados Unidos hay gobierno y ciudadanos, que los otros países no tienen sino aparatos de sangría y embuste que se llama gobierno; y creemos que es inexorable el mal y ha de ser siempre lo mismo y nos abandonamos á la mala ventura.

El único remedio contra tan espantoso mal es la educación: haced de cada chicuelo un ciudadano; enseñadle á leer, á escribir, á contar; y luego explicadle qué es la patria y qué significa; quien es él y qué significa; qué es un gobierno, quién lo forma, cómo se dirige y cómo se arregla cuando se descompone, y tendréis hombres; y como á tales chicos les enseñaréis con el ejemplo á ser virtuosos tendréis ciudadanos honrados.

Allí tenéis el secreto del esplendor y prosperidad de Inglaterra, Estados Unidos, Suiza, Bélgica y Alemania.

Allí está también el secreto de la futura moralidad y desenvolvimiento de la próxima República de Costa Rica.

Educad y moralizad en las escuelas y tendréis ciudadanos: con ellos formaréis la República y aseguraréis sus instituciones.

ADÁN SABORIO.

Valón de Oro

(Continuación)

Estos sí que son los beneficiados con el papel. Fácil me será demostrarlo

Los que deben en relación ó proporcionalmente á su fortuna efectiva ó á sus medios de producción, no negocian ni se benefician de un modo considerable mediante la depreciación del papel-moneda. Estos no están muy interesados en que el papel valga lo menos posible. Porque con el mismo papel que reciben tienen ellos que hacer sus gastos y las adquisiciones de maquinarias, materia prima y demás elementos de su industria.

Depreciado el papel, reciben más pesos nominales; pero les cuesta más pesos en billetes lo que compran.

No acontece lo mismo con el que debe más de lo que tiene ó puede producir, con los que han abusado del crédito excesivamente al amparo del papel-moneda.

Estos deudores están interesados en que el papel moneda baje más y más, porque solamente así pueden pagar sus enormes deudas, y quedar con dinero para satisfacer su vanidad y el lujo en que viven á costa ajena.

Así, un deudor que debía cien mil pesos al cambio de cuarenta y cinco peniques, con un cambio á doce, podrá pagar los cien mil pesos y quedarse con otros tantos pesos en papel.

Su deuda no ha aumentado en un solo centavo, y con sus pesos de diez peniques puede hacer prodigios. Si cosecha trigo, por ejemplo, que vendía á dos ó tres pesos de cuarenta y cinco peniques el hectolitro, lo vende á ocho, á diez, á quince pesos, y queda en situación de pagar á sus acreedores diez ó quince pesos de deuda por cada hectolitro de trigo, mientras que antes sólo podía pagar tres pesos.

Estos deudores son los únicos que reportan beneficios del régimen del papel moneda, y yo pregunto ¿se puede mantener un régimen que es tan funesto para la mayor parte de los habitantes del país, únicamente para favorecer á los deudores que han contraído obligaciones superiores á sus recursos?

El señor Pinto Izarra (Presidente).—Si su señoría se sintiera fatigado, yo suspendería con mucho gusto la sesión.

El señor Ibáñez.—No, señor, gracias.

Estas cosas que estoy analizando y que hemos visto en el país, se han visto también en todos los países en que ha existido el papel-moneda; y sería curioso, si hubiera tiempo para ello, recordar lo que ha pasado en otras partes, y ver cómo se ha hecho los mismos argumentos que aquí se hacen hoy y cómo se han formulado las mismas inculpaciones que aquí oímos, contra los que sostenían la necesidad de establecer una moneda de valor verdadero y estable.

Sería curioso recordar cómo en Estados Unidos, los favorecidos del papel-moneda se regimenteron en instituciones especiales, en la prensa y en el Congreso para defender los que ellos llamaban sus legítimos intereses. La historia de los *greenbackers* sería muy interesante para la Cámara; pero no hay tiempo para reproducirla. En Francia sucedió lo mismo: los grandes deudores, que tenían más deudas que las que podían pagar, ó mejor dicho que las que podían deber, formaron unidos una fuerte y compacta falange para combatir á los que pretendían la vuelta del país al régimen normal de la moneda de valor intrínseco.

(Continuará.)

Observando un festín

Miradla, ahí está la chusma de voraces engulléndose en *efigie* la República, por la felicidad de la cual brindan sardónicamente espumosas copas de Champagne, escanciándolas hasta las heces y quizás hasta atreviéndose á apretarlas, significando así exprimir hasta lo último la sangre de nuestro pueblo.

Allá uno que encadenó el pensamiento que debe remontarse en alas de la libertad, para celebrar su obra, devora sin empacho unas menudas de *cerebro*, talvez de algún *Cordero*, junto con otras de *alas de paloma*.

¡Ah memoria venerada de Gutenberg, aquí no es tu invento la paloma mensajera que lleva en su pico el recado del pensamiento humano!

¡Oh, Quintana, tu canto sublime y majestuoso á la Invención de la Imprenta, es un sarcasmo en esta tierra!

Otro más pequeño, desgarrar con encanto algún jamón, y al redoble de un tambor, lo engulle con voracidad, tendiendo la vista sobre los flexibles arcos de membrillo que adornan el salón, celebra su obra y ofrece un *brindis* por el acierto del Congreso. ¡Pueblo, caerán tus carnes bajo la furia de los golpes de vara!

He ahí á nuestros *prohombres*, miradlos devorando hasta los *tuétanos* de un hueso; es ya la última parte sua

ve de este esqueleto de Patria; saborean con avidez y un murmullo de alegría se escucha en la estancia al brindar del *progreso del país*.

¡Pueblos desgraciados, el hambre oradará vuestras entrañas y no tendréis un pan duro y negro, ni una sed de agua, con qué sosegar vuestros exhaustos estómagos.

Allí están, miradlos, destrozando nuestros preciosos derechos, allí consumiendo ferozmente las instituciones de la República, allí encadenando entre la orgía nuestra propia libertad. . .

Mas, no importa, la Libertad, león generoso, así atado con carlangas, guarda mejores días para romperlas y sacudiendo majestuoso su melena, emprenderá la marcha por todos los ámbitos del Universo.

Bien dice García de Quevedo en su "Oda á la Libertad":

. . . no puede morir, lozana, fuerte,
Crece encorvada bajo el férreo yugo,
Ni el hacha enrojecida del verdugo,
Enerva su virtud".

Y aquellos hombres, ¡quién lo creyera! son los nuestros de *pro*; mas, con qué les apostrofo, con qué maldigo su nombre. . . .? tengo que callar porque va á hablar mi poeta, porque quiere apostrofar á los detractores de la Libertad á quien él canta:

. . . "do el disfraz de nobles ciudadanos,
En su nombre inmortal alzan pendones
Y hacen servir los pueblos y naciones
A su torpeza vil".

Mas aquel poeta no calla, la furia le embarga el cerebro, y con estruendoso acento, con el calor de las llamadas de una tea, continúa:

"Vosotros sois apóstoles fingidos,
Vosotros embusteros, renegados,
Vosotros, sí, los pérfidos soldados
Del crimen y el error".

Entre tanto. . . entre tanta abominación, entre el murmullo de la orgía, entre la carcajada del Poder vilmente secuestrado, resuenan los melodiosos acordes de la orquesta. . . . suena el clarín. . . . acallan los clamores y bajo el follaje de seculares higueros, se escucha de la banda los timbres del Himno Nacional. . . . Una tempestad de rabia enerva los espíritus republicanos que no tienen más que contemplar la tumba de la República arrancada de su trono y en cuyo pedestal se ha levantado el escenario de la iniquidad.

¡Maldita sucesión de tres gobiernos, qué digo, de tres desgobiernos, maldito por siempre el sino de este pueblo pacífico y trabajador, digno de mejor suerte!

Y mientras de la orgía se escuchan los últimos murmullos, mientras en el espacio se pierden las últimas notas de la orquesta, mientras los convidados caen agobiados bajo el aplanamiento de la ebriedad y se duermen cansados de *puro* hartos, muere una madre de *pura* hambre, dejando desnudo á su hijo, en el presidio á su esposo, porque no teniendo trabajo, fabricó aguar diente para llevar pan á su hogar.

¿Qué será de nosotros?
Y el poeta canta más aún:

"¡Pueblos! No es el rencor, ni la codicia,
Ni la torpe ambición, ni la impía guerra
Los símbolos que anuncian á la Tierra
Que ya lució su edad:
Si veis orden y paz, amor, justicia,
Adunados reinar en grata calma,
Alzad entonces al Creador el alma
¡Esa es la Libertad!"

X

Cartago, setiembre 21 de 1902.

Por Puntarenas

Los puntareños ó nunca han creído que Tivives pueda ser puerto y remate del ferrocarril al Pacífico, ó no se han fijado bien en lo grave que es esto para ellos: ya acordada por el Gobierno de Iglesias tan peregrina disposición, han hermoseado la ciudad con un bonito parque, han edificado mejores casas que antes, actualmente hacen una buena iglesia, y hoy aunque se ocupan del asunto no lo hacen con el interés que merece. Bien que confiarán en el criterio del Gobierno actual; pero deben comprender que Tivives no deja de tener sus adeptos, entre ellos empleados que fueron del Gobierno anterior que aún conservan sus puestos y trabajarán en sentido contrario á fin de no dejar perecer su obra ya empezada.

Nadie ignora que Puntarenas queda de San José á más distancia que Tivives, y nadie niega que, siendo una faja de arena casi rodeada de agua está expuesta á los avances del mar; pero esto bien pudiera ser en época tan lejana como la de su formación.

Esto es todo lo que se puede alegar en contra de este lugar, pues lo que es como puerto, ¿qué se le pudiera decir después de tantos años de buen servicio?

Quince millas, se dice, es lo que se ahorraría llevando el ferrocarril á Tivives, según trazado de Mr. Ansara, pero el que este trazado conozca aunque sea por medio de un mapa donde lo pudiera encontrar debe comprender su inconveniencia. Yo sentiría que al rematar el ferrocarril en Puntarenas no pasara por Esparta, pero ante el bien común y un Tivives que más lejos nos queda, es mi deber indicar que si fuera practicable un nuevo trazado más á la costa y directo á la Barranca, la distancia se mermaría tal vez en más de un 25 p. 100 y la altura que hay que salvar por aquel trazado en un 50 p. 100. Esparta tiene 700 pies sobre el nivel del mar, y el río de Jesús María en el lugar donde el ingeniero mencionado demarcó el puente tomando en uno solo todos los ríos en aquel lugar, Santo Domingo y está á muy poca altura. Entre este lugar y el referido río, el terreno es más plano que á Tivives.

Para tratar del otro inconveniente debo antes preparar el ánimo de mis vecinos de Puntarenas pintándoles la situación con sus verdaderos colores, porque sé que con valor de antiguos espartanos no temen á Tivives ni nada, y pudieran oponerme el paso por sus Termópilas del 60—La Angostura—por donde pretendo—no pasar—pasarlos.

Es, pues, La Chacarita, si de eludir un *chapuzón* se trata, el lugar que sustituiría á Puntarenas hasta con ventaja como puerto: mejor fondeadero por ser más profunda su orilla y estar más abrigada de vientos y corrientes por la punta de Caraballo.

Esto causaría á Puntarenas algún daño, pero no á una gran región; sin embargo, por su fácil acceso para embarcaciones pequeñas que á centenares arriban y la facilidad de un tránsito al lugar indicado, su comercio con el Guanacaste y poblados del Golfo, que es lo que más vida les dá, no sufriría.

Tócame ahora decir algo sobre Tivives.

Su posición topográfica es de bonita perspectiva y esto estaría muy á su favor si en estos asuntos se partiera de la primera impresión, pues conste que á este lugar le han hecho el honor de visitarlo tres presidentes, que yo sepa. Entiéndase que es visto de tierra, que lo que es por agua, ojos faltan para ver el peligro.

Los estudios hechos en este lugar han acusado un fondo de piedra; bien

que á la orilla no se ve otra cosa y que centenares de varas adentro también asoman sus picos.

Las corrientes son tan fuertes, que hacen que allí las olas se estrellen con ímpetu; pero esto es natural en un lugar que queda próximo y casi de frente á la desembocadura del Golfo.

Agua potable no la hay y del único río que tal vez se pudiera llevar es del Cuarros que en el verano es bien poca y su costo muy grande.

Tócale, pues, al Gobierno elegir entre hacer un puerto que le costaría varios millones y la hechura de unas pocas millas más de ferrocarril que beneficiarían varias poblaciones y una gran zona de tierra feraz.

UN ESPARTANO.

Esparta, octubre de 1902.

COMUNICADOS

¡Pobre Palmares!

Este pueblo tan floreciente y feliz en otros tiempos, está atravesando hoy una de esas épocas críticas que amenaza muy seriamente su progreso, si quienes pueden y deben hacerlo no acuden presurosos á conjurar el mal. Una plaga grandísima, mayor que todas las de Egipto juntas, nos está azotando aquí fuertemente. Nos referimos al señor Cura, Presbítero Gómez, quien con sus locos y necios caprichos está sembrando cada día más la división entre sus moradores, puesto que unos, tan sólo por no disgustar al señor Cura, aceptan, aunque de mala gana, sus planes desequilibrados; mientras que la mayoría los reprobamos por absurdos y protestamos con toda la energía de que somos capaces.

Se le ocurrió á este señor últimamente que debía cegarse el zócano de la iglesia en construcción, trabajo que se ejecutó de acuerdo con el respectivo plano aprobado por la Dirección de Obras Públicas y cuyo trabajo costó al vecindario (no al Cura) unos cuantos miles de pesos. Y sin consultar con el centro técnico respectivo, puso manos á la obra sin atender á ninguna observación que se le hiciera en contra, pues él no conoce otro consejo más sabio que su *santísimo capricho*.

En vista de que se estaba procediendo de una manera incorrecta y que además se lesionaban grandemente los intereses del pueblo, varios vecinos muy honrados se dirigieron al señor Director general de Obras Públicas suplicándole que ordenara la suspensión de tal trabajo. Tan luego tuvo conocimiento de tal queja, subió al púlpito al siguiente domingo, y como que allí nadie podía contestarle, hizo gala de su vocabulario de insolencias y groserías para insultar á personas honradas y dignas, á quienes no es él quien puede mirarlas por encima de los hombros. No contento con esto, volvió al siguiente domingo á repetir la dosis de insultos é insolencias, agregándole otra de maldiciones, que según él aseguró, alcanzaría hasta la cuarta generación de todos aquellos que no opinan ni piensan con él (já já já). Nosotros entendemos que la cátedra del Espíritu Santo no es el lugar donde se puede hacer uso de un lenguaje soez y altanero, ajeno á la buena educación é impropio de quien se apellida representante de Cristo sobre la tierra.

Cansados estamos ya de que se nos esté insultando de ese modo y por eso creemos llegado el momento de llamar seriamente la atención de los dos Gobiernos: Civil y Eclesiástico, á fin de que pongan freno á los desmanes de ese curita. Entendemos, que los sacerdotes que quieren ser respetados, deben dar antes el ejemplo.—

Jesucristo no predicó sus doctrinas sólo de palabra y eso *tal vez* lo sabe el Padre Gómez.

Insistimos en que el hecho de mandar aterrar el zócano es indebido y pedimos á quienes corresponda que lo obliguen á reparar los daños causados con sus desacertadas disposiciones.

En la campaña política que acaba de pasar, ese señor perjudicó mucho á Palmares, por no haberse declarado esquivelista sino á última hora, cuando vió frustrados todos sus perversos planes en contra de la Directiva Nacional de este cantón. Dígalo si nó don Clemente Cascante y otros.

Fresco está todavía el recuerdo de los ultrajes inferidos á dos personas del Partido Nacional mandados en comisión por la Directiva, á quienes colmó de insultos en casa de don Eustaquio Rodríguez y en presencia de casi todo el vecindario de Buenos Aires, tan sólo por el hecho de ser esquivelistas. Todo esto demuestra que si el señor Gómez se afilió al esquivelismo no lo hizo de buena fe sino por conseguir fines bastardos.

UNOS ESQUIVELISTAS

Palmares, 22 de setiembre de 1902.

Permanente AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO

La ausencia de los Administradores perjudica á la Empresa que dejan á otros manejar. Hace 7 años el Ferrocarril de Esparta á Puntarenas, se encuentra en estas condiciones: el estado ruinoso y de deterioro que hoy se manifiesta, implica responsabilidad en los jefes, que, una vez adquirido el nombramiento, procuran hacer vida holgada descansando un cargo en personas incapaces de conocer sobre Ferrocarriles. Todavía más; el cargo delicado en que se considera un jefe de talleres para el buen desempeño de sus obligaciones, lo tiene hoy un hermano del Administrador, persona que carece de todos los requisitos necesarios para este empleo. Lo prueba el estado de abandono en que entregó Talleres y Locomotoras durante la administración del Ingeniero don Luis Matamoros y se comprenderá si continúa en ese puesto, el perjuicio que puede ocasionar á grandes capitales invertidos allí.

C. B. A.

Permanente también

Cuando la ausencia del Administrador de una empresa se explica con la necesidad de traer materiales de las fábricas para arreglar los imperfectos de la misma del modo más económico para los intereses nacionales, el despacho no tiene razón para lanzar desahogos. Todos sabemos, y el señor Ministro del ramo mejor que ninguno otro, que ello motiva la ausencia de don Alberto Villaseñor, Administrador del Ferrocarril al Pacífico.

De las incorrecciones en 7 años atrás no puede ser responsable quien apenas hace cuatro meses se hizo cargo de la empresa y quien lejos de procurarse "vida holgada" en ese puesto, sin apuros pecuniarios ni necesidades que cubrir, lo ha aceptado para servir á la Nación con desinterés, por legítimo afecto al país y á su Gobierno.

La persona que por ausencia del Administrador está al frente de la empresa, es más que recomendable por su celo é integridad y por su práctica en el manejo de empresas semejantes.

En cuanto al mecánico Jefe del Taller, por ser hermano del Administrador precisamente, conviene en ese puesto. La idoneidad é inmediata dirección de su hermano y Jefe, tiene

garantido el buen servicio y disciplina del taller.

Mal pudiera Ud. ignorar, señor C. B. A. "el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras" la Administración del Ingeniero Matamoros cuando fué Ud. el Jefe mecánico de entonces á quien tocó hacer la entrega. Ud. lo ha dicho todo.

F.

GACETILLAS

Señor Día.— Puede V. pensar lo que guste acerca de lo que supone ocurrió á Manolín. Todo el mundo sabe que ese caballero no se bate, rindiendo así á sus ideas el homenaje de la consecuencia. Todo el mundo sabe también que á los que solos ó en patrulla se le han acercado para que lo ataquen fuera de la ciudad, y les ha dado todas las señas de la hora y el lugar apartado por donde *diariamente* transita, sin que ninguno hasta ahora haya aprovechado esa oportunidad. Sabemos, además, que no obstante ser Manolín una persona que tiene ya formado su hogar, en el cual gorgoran ya dos niños, circunstancia que haría explicable cualquier flaqueza, no rehuye jamás la responsabilidad de sus escritos, como lo prueba su firma verdadera puesta al plé del "Epílogo;" y que si ahora deja el campo es temeroso de acarrear dificultades á un grupo de amigos valerosos y leales, que estaba dispuesto á soportar las consecuencias de un verdadero tumulto, en caso de cualquier ataque personal.

Ah, señor Día, Manolín, cuando escribe algo, y ese algo trae complicaciones, jamás deja á otro aparecer en su lugar para quedarse á salvo. Es digno y prudente y valeroso, aún cuando jamás provoca pendencias. En sus críticas, brilló la ironía, jamás la injuria personal ni la calumnia.

M.

El Juez de lo Contencioso Administrativo sobreesayó en la causa que en su Juzgado se le seguía á don Rafael Valverde Soto, por haber los peritos dictaminado que el licor tomado por el Resguardo en su establecimiento no era clandestino. Lo felicitamos al amigo Valverde.

El domingo próximo debutará la Compañía lírico-dramática del maestro Cuevas con las aplaudidas piezas: *La marcha de Cádiz*, *El duo de la Africana* y *El caballero particular*.

No dudamos del éxito á juzgar por los ensayos que hemos presenciado. Las localidades las venderá el señor don Jenaro Castro Méndez desde mañana á las 12 m. en la Boletería del Teatro. Hay gran demanda,

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos Te almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

DE OPORTUNIDAD

Se vende una casa cómoda para familia en buenas condiciones 100 varas de la Parroquia de Alajuela.

Para pormenores en esta redacción se darán detalles.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA, CARIAJO: HERRERO HERMINIOS, HEREDIA, HERRERO HERMINIOS, ALAJUELA, PULPERÍA de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud: A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

NUEVA AGENCIA

— D E —

Rotulación, Circulación é impresión

—DE—

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, @ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompopo y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.
San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en @ 5,000 vende

ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n.º 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO SON LA VERDADERA ESENCIA DE LA SALUD Y LA MAYOR BENDICIÓN QUE LA CIENCIA HA DADO AL MUNDO.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.